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GESCHLECHT/GENUS DER SUBSTANTIVE 
 
In den Wörtern wie student, studentka, doktor, doktorka oder profesor, 
profesorka spiegelt sich das natürliche Geschlecht (Sexus) wider student, 
doktor a profesor  sind Männer; studentka, doktorka a profesorka sind 
Frauen. Dieses natürliche Geschlecht ist logisch, zum Beispiel bei 
Menschen und Tieren. 
 
Andere Substantive im Tschechischen haben jedoch ein grammatisches 
Geschlecht (Genus), für das es keine logische Begründung gibt.  
Tschechische Substantive haben drei Genera: 

 das männliche Geschlecht (wir unterscheiden männlich belebt 
(MASKULINUM), z. B. bei Menschen und Tieren student, muž, 
und männlich unbelebt (MASKULINUM), z. B. byt, měsíc) 

 das weibliche Geschlecht (FEMININUM) (z. B. škola)  
 das sächliche Geschlecht (NEUTRUM) (z. B. město). 

 
Identifizierung des Geschlechts der Substantive  
 
Es ist wichtig, das Geschlecht jedes Substantivs zu kennen. Es gibt ein 
praktisches Hilfsmittel, um das Geschlecht von Substantiven zu 
bestimmen. Merken Sie sich:  
 
1) 66% der Substantive haben im Nominativ Singular die folgenden 
mehrheitlichen Endungen:  

‐ das männliche Geschlecht endet auf einen Konsonanten  
(z. B. student, muž, učitel, byt, supermarket, měsíc)  
‐ das weibliche Geschlecht endet auf ‐a (zum Beispiel škola, káva, 
studentka, profesorka, učitelka, banka) 
‐ das sächliche  Geschlecht endet auf ‐o (zum Beispiel kino, auto, 
město, pivo, metro). 
 

2) 34% der Substantive haben andere, untypische Endungen im 
Nominativ Singular:  

‐ die Endung ‐e/‐ě erscheint sehr oft im Femininum 
(restaurace, židle, sportovkyně, kolegyně), aber auch im Neutrum 
(moře, parkoviště) und selten im Maskulinum (soudce)  
‐ die Endung ‐í ist typisch für Substantive im Neutrum  
(z. B. nádraží, náměstí) 
‐ Endung ‐a kann auch im Maskulinum auftreten (kolega, chleba), 
während ein Konsonant auch im Femininum erscheinen kann 
(kancelář, místnost). 
 

Sie müssen sich das Geschlecht von Substantiven mit untypischen 
Endungen merken. Mit der Zeit werden Sie jedoch Übung darin 
bekommen, das Geschlecht fast aller Substantive anhand der Endung des 
Nominativs Singular zu bestimmen.  
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Die Rolle des grammatischen Geschlechts im Sprachsystem  
 
Warum ist es wichtig, das grammatische Geschlecht jedes neuen 
Substantivs, das Sie lernen, zu kennen (d. h. zu wissen, ob es männlich, 
weiblich oder sächlich ist)? Weil das Geschlecht der Substantive nicht nur 
die Deklination jedes Substantivs beeinflusst, sondern auch einige andere 
Wortarten. Vergleichen Sie zum Beispiel diese Sätze: 
 
Es gab einen guten König, und sein Name war Karl. 
Es gab ein großes Schloss, und es hieß Karlštejn.  
Es gab eine gute Königin, und ihr Name war Anne.  
Es gab eine große Stadt, und sie hieß Brünn. 
 
 

Genus   

MASKULINUM 
belebt 

ten  Demonstrativpronomen 
jeden  Kardinalzahl 

NOVÝ, CIZÍ  Adjektiv 
můj, tvůj, jeho, její 
náš, váš, jejich  Possessivpronomen 

STUDENT, MUŽ  Substantiv 
     

MASKULINUM 
unbelebt 

ten  Demonstrativpronomen 
jeden  Kardinalzahl 

NOVÝ, CIZÍ  Adjektiv 
můj, tvůj, jeho, její, 
náš, váš, jejich  Possessivpronomen 

BYT, MĚSÍC  Substantiv 
     

FEMININUM 

ta  Demonstrativpronomen 
jedna  Kardinalzahl 

NOVÁ, CIZÍ   Adjektiv 
moje, tvoje, jeho, její 
naše, vaše, jejich  Possessivpronomen 

ŽENA, ŽIDLE 
SKŘÍŇ, KOST  Substantiv 

     

NEUTRUM 

to  Demonstrativpronomen 
jedno  Kardinalzahl 

NOVÉ, CIZÍ  Adjektiv 
moje, tvoje, jeho, její 
naše, vaše, jejich  Possessivpronomen 

MĚSTO, MOŘE 
NÁDRAŽÍ  Substantiv 


